
立法會十八題：香港仔旅遊發展項目  

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下為今日（五月二十日）在立法會會議上謝偉俊議員的提問和商務及經濟

發展局局長劉吳惠蘭的書面答覆： 

 

問題： 

 

  關於以漁人碼頭為主題的香港仔旅遊發展項目的事宜，政府可否告知本會： 

 

（一） 旅遊事務署委託顧問公司就上述發展項目進行的各項研究所涉及的開支

總額； 

 

（二） 政府在提出上述發展項目時，有否考慮發展項目內各主題旅遊區之間（包

括沿香港仔及鴨脷洲海濱的傳統漁港風情，於大樹灣發展的漁人碼頭及在深灣海

岸的消閒美食區），以及它們與整個南區之間的協同效應； 

 

（三） 政府有否評估其最近決定不推行上述發展項目對該等協同效應帶來的負

面影響；若有，詳情為何；若否，會否從速進行評估；及 

 

（四） 鑒於本會經濟發展事務委員會於本年四月二十七日的會議上通過一項促

請政府重新考慮落實上述發展項目的動議，政府就此會有何具體跟進行動？ 

 

答覆： 

 

主席： 

 

  現就提問分項答覆如下︰ 

 

（一） 旅遊事務署於二○○六年年底委託顧問公司就「香港仔旅遊發展項目」

進行概念設計，費用為 128 萬元。 

 

  由於概念設計涉及多項商業發展，我們於二○○八年年初委託財務顧問評估

概念設計的商業及財務可行性，以便進一步探討如何落實項目。有關的費用為

138 萬元。 

 

（二） 「香港仔旅遊發展項目」概念設計是一個方向性的研究，範圍涵蓋香港

仔、鴨脷洲、大樹灣以及香港仔避風塘一帶。原先的概念設計希望在突顯香港仔

的傳統漁村風貌之餘，亦加入一些商業元素，期望帶旺該區的人流，對南區整體

旅遊發展亦有幫助。 



 

（三） 基於香港仔及鴨脷洲的新近發展情況（例如海洋公園大樹灣的入口在公

園重建後將不再用作為主要出入口、在深灣鴨脷洲橋底有部分土地被徵用作為興

建港鐵南港島線東段及進行「淨化海港計劃」的工地、鴨脷洲北部填海區現正興

建的海濱長廊公園等），加上財務顧問研究亦指出該概念設計在營商角度而言並

不可行，所以，政府決定調整原先概念設計，並自行斥資，繼續以漁港風貌為主

題，美化香港仔海濱長廊兩岸，並優化鴨脷洲大街及附近的街道，使項目得以盡

快落實，帶動香港仔和鴨脷洲一帶對旅客的吸引力。由於原先的設計屬概念性， 

因此沒有作協同效應的研究。因應經濟發展事務委員會提出的意見，我們會與旅

遊發展局聯手探討，務求使香港仔旅遊發展項目能與區內其他景點和設施互相配

合，從而加強整個地區的旅遊發展。 

 

（四） 我們會全力推展已獲南區區議會及立法會經濟發展事務委員會同意進行

的美化工程。與此同時，我們會跟進經濟發展事務委員會的建議，設立工作小組，

檢視各項客觀因素（例如土地和規劃上的限制），與有關部門探討如何豐富香港

仔旅遊發展項目，工作會包括以下四個元素︰ 

 

（１） 從規劃、環境、交通等方面研究能否在港鐵南港島線（東段）及「淨化

海港計劃」的工程完成後（預計為二○一五年），把鴨脷洲大橋下的工地改造成

以海鮮美食為主的飲食娛樂區； 

 

（２） 聯同有關部門探討如何能在不影響漁類批發市場日常運作及附近交通的

前提下，在香港仔漁類批發市場適度地提供相關的飲食及旅遊設施； 

 

（３） 研究能否保存及活化香港仔海傍的「三等船」，將之轉化成旅遊景點；

及 

 

（４） 探討如何改善鴨脷洲大街附近的交通配套，例如研究改善連接未來港鐵

南港島線（東段）利東站至鴨脷洲大街／海濱區的通道，方便旅客前往該區遊覽。 

 

  我們會和南區區議會和旅遊業界保持密切聯繫，聽取他們對項目的意見，以

進一步發展該區在旅遊方面的潛力。  

完  

 

２００９年５月２０日（星期三） 

香港時間１３時０７分 

 


